

佐伯と国木田独歩 (九)

春の鳥』より

会員 山本

保

独歩は、作品「源叔父」を明治三十年八月文芸俱楽部に発表しました。(三十七才) これは彼の最初の文壇的雑誌への投稿でした。それから七年後の明治三十七年三月、「春の鳥」を文学界に発表しました。三十四才の時です。同年一月十九日、父日露戦死し、同年二月一日、日露戦争が始まりました。

父の死に出会ひ、そこで日露開戦一ヶ月後、「春の鳥」を著していらっしゃることで、興味深のことです。

登場人物

① 教師 作者独歩

② 田口家の主人 下宿先、昔家の老職の家柄

③ 六歳 主人公、日痴、十一才

④ 六歳の母親 田口の母の妹、末世人、四十五六

舞台は城山です。

作者が下宿している田口家の坂本永吉(?)の少年た歳への愛情がはじみでています。同時に、城山の情景が活写されてます。登場人物には、アーヴィング・シヨン(虚構)が織り込まれています。

作品の一節を抜粋します。ご鑑賞下さい。

(用かえがかいによる)

私は草を敷いて身を横たへ、数百竿斧を入れたことのない鬱うる涇林の上を見越しに近郊の田園を望んで樂んでいた。幾度であるが解りません。

或日曜の午後と覺えて居ます。時は秋の末で大空は水の如く澄んで居ながら野分吹きすさんで城山の林は烈しく鳴って居ました。私は例の如く頂上に登つて、やゝ西へ傾いた日影の遠村近郊と胡く染めて居る方を見ながら、持つて来た書物へ注ワードワース詩集(?)と読みますと、突然人の話声が聞えましたから、石垣(本山)の端に出て下を見下しました。別に怪しい者ではなく三人の小姑娘が枯枝を拾つて居るのでした。風が烈しいので得物も多いがして、沢山背に負左まゝ樹も四邊をあさつている様子です。土つまじけに詰しまから、楽しげに歌ひながら拾つて居ます。それが何時も十二、三

多分何時(注鶴岡村)あたりの農家の子供でしやう。私は其頃下宿屋住(注月本旅館)で何分不自由で困りますから色々人に頼んで、遂に田口(註坂本郎)といふ人の二階二間を借り、衣食一切のことを任せることになりました。

田口といふは昔の家老職、城山の下に立派な屋敷を昔のまゝに構へて、有福に暮して居ましたので、此の二階を貸し私と世話を替えて呉れたのは、少からず好意で在左のです。

六歳はなかなか腕白者で、悪戯を爲すときは随分人を驚かすことがあるのです。山登りが上手で城山を駆廻る事などまるで平地を歩くやうに、道のあるところ無く延、サツサと飛ぶのです。ですから徒歩も田舎の者が六歳は何處へ行つてかと心配して居ると昼飯を食つてまで出て、上の巣友屋を反つて城山の裏側を西回り

奥底にひよひよ飛び下りて帰らて来るのだそうです。木拾ひの娘が六歳の姿を見て逃げ出したのは、必定これまで幾度となく此自痴の腕白者に嚇され左もと、私も思ひ当つたのであります。

或日私は一枚毛城山に登りました。六歳を伴れてと思ひましたが姿が見えなかつたのです。

冬ながら九州は暖國ゆえ天氣さへ佳ければ極く暖かで、空氣は澄んで居るし、山もぼくには却て冬が可いのです。

落葉を踏んで頂に達し例の天守台^{天守台}の下までやぐと、寂々として満山声をきこゆ、何者か優^優い声で歌ふのが聞えます。見ると天守台の石垣の角に六歳が馬乗^{馬乗}は跨がが^かうその両足をぶら下^下動かしながら、眼を遠く放つて俗歌を歌つて居るのでした。

空の色、日の光、古い城趾、そして少年、まるで畫です。少年は天使です。此時私の眼には六歳が自痴とは如何しても見えませんでした。自痴と天使、何といふ寐れな対照をしやう。しかし私は此時、自痴ながらも少年はやはり自然の児であるとつくづく感じました。高い木の頂邊で百舌鳥^{百舌鳥}が鳴いて居るのを見ると三六歳は口をあんぐり開けて驚^驚と眺めて居ます。そして百舌鳥の飛立つてゆく後姿を茫然と見送る様は、頗る妙で、こゝ兒童は反空を自由に飛び鳥が余程不思議らしく思はれました。

「春の鳥」は、ほとんど批判を絶する傑作である。これは「独歩の中でもこじかうぶんに書き、つくぢれ友小説である。独歩には、甘さがある。感傷がある。甘さや感傷は、一步をあやまると文学をいたいなしにしてしまふ。しかし、それが徹底すれば、「春の鳥」のよさは大ぶんをかもつ文学が生むれるメである。

「春の鳥」の力は何から来るのであろうか。太てゝの作品は、解説することができる。しかし、この小説には、解説を拒む力がある。あらわれた人物は、自痴の母親と、白痴の子である。この二人は、自痴であるがゆえに、孤独なのである。左左、母親と子との間には、ほとんど他の人々とかかわりのないよう愛情がある。しかし、子の方は、それすら通じないほど孤独なのである。死は死によつて、常人のうかがい知ることのできない世界に飛び去つてしまふが、母は死によつて絶望的で孤独にちぢまる。しかし、白痴であるがゆえに母親もまた、子の去つて行つた世界に生きながら通じてゐるよう見える。この世界は、おそらく意識の稀薄な世界である。ふつうの人間とは無関係な世界である。

彼はここに、完璧といつてもよいエレジーを書き上げた。「春の鳥」は、ワーブルースに深く動かされたのが詩魂である。

青年時代の独歩の感傷の総決算であつた。この種の感傷風、日本の文豪にはあまりまがつたものである。仏教の影響による因縁とか業とかの要素もなく、もろろん、ものがあれなどという伝統とはほとんど關係がない。しかし、この詩の世界は永く消れることと許されない世界である。そして、何度も成功することがありえない性質の材料である。

独歩の日記より

十一月十七日（明治二十六年）

昨日午後収二と共に城山に登る。

城山の頂は城址あり。城址ただ石垣と残すのみ。殘壇裏々秋草と灌木と蔓草と松風と紅葉と相交錯々見るなり。

自然は人間の歴史を顧みざりなり。かほは左左ねさんと欲するままに鳴すなり。人間はその間に生死浮沈するなり。

今日午後ま左収二と共に城山に登る。

六月二十日（明治三十七年）

四五氏伴うて城山に登る。

夕陽まさに闇なり。小山、畠畠相重なり、蔭紫色に青空を遠し。水流葉熟の野を回流す。その美言語に絶す。

註

① 三の丸より右手に橋を渡つて通する登り路は所謂新道

で、独歩の当時ではなく、大正の初め佐伯町青年団が奉仕依頼を開いた道路をさうです。

② 三の丸からまっすぐ各開伝ひに上る旧道が現在もありますが、

独歩はこの旧道を利用してたゞひ左方城山に登りました。

す。一昭和二十四年夏

城山に登つて近郊を眺めますと、まず見事な三角洲に驚きます。

女島、長島などは赤坂川口の三角洲です。中江川（女島）、路久志川（来島）、長馬川（長島）、その他今は大部分埋もれた白坪橋の下の川、馬場の土手は沿つた昔の掘立柱、木橋と自積された川口の島を造りました。長馬や女島は人に悪石に包まれ東北に曲つてゐるではありませんか。洪水のたびにでき立木が倒れてあります。そこには長瀬湯山

橋頭の角のあたりで、水が流れています。そこには、

③ 佐伯市「壁後の國佐伯」の作品の中、城山を描いています。が、既に
用宗弘先生が佐伯史蹟第三十六号で触っていますので省略します。

佐伯の春空が城山に来り、東北が城山に来り、秋又早く城山来る
事しかし。

佐伯の春空が城山に来り、東北が城山に来り、秋又早く城山来る
事しかし。

④ 三の丸は今頂上が改築され、そして水門より雄神、雄神を経て、日
本橋宮へ下るコースは、散策には最適のものです。特に初冬、楓葉とすくすく落葉との散歩日程であります。心が洗われるよろ

うです。

あ と か ん

昭和四十五年六月二十九日付大分合同新聞夕刊の記事
掲載させていただきます。(若干修正)

佐伯市又市内大手町三番地公園に建設する佐伯市文化会館の設計を、東京の杵屋繁事務所の清田文永社長(佐伯市出身)に依頼していただき、その設計図がこのほど、同市役所に届いた。

文化会館は鉄筋三階、地下一階、延べ四千五百平方メートル。三の丸公園にあつた旧鶴谷城跡のイメージを取り入れて、会館正面下石垣と配して階段になつた玄関入り口に高さ二十七尺のシンボル塔を建ててゐる。また構造も、かつて佐伯湾に浮かんでいた帆船を左とつ右とつくりにしており、全体のスタイルはなかなか奇抜。

地下及食堂、郷土資料室、一階は三百五十席の中ホールや会議室、結婚式場、事業室、二、三階は千三百席の大ホール。総工費約三億五千万円の二ヵ年継続事業で十一月ごろ着工、来年秋に完成の予定。

市以工事費の一部を一般の寄付に仰ぐほか、目下起

債券回庫補助の獲得に力を集中するところである。また、新車の完成すれば佐伯市と南西部郡の文化センターとして利用する。(文化会館完成を想圖の写真を添付してしまった。)

記

① 城山に及、水丸、二八丸、西出丸、北出丸、水の手門(雄神、唯池)などの遺構があり、頂上には散歩道と建立されています。

② 三の丸に及、黒門(三の丸櫓門、第三代毛利尚創建)、鳥居(日奉祀した毛利神社)、昭和初期にかけて、初代高政、八代高標を

番(毛利高就撰著書)、高野旗(毛利高政が朝鮮征伐より持去歸れたときの常綠高木)、教育家野村赳三先生胸像(大正十一年佐伯市出身雕刻家片桐角太郎製作)、中根貞彦先生歌碑、古井戸など文化財があります。また、佐軍康、明治百年記念事業の一として、韓明亭公園(旧藤主涼み台跡)が造られております。(もあり)

隨想

西南の役 西郷本営跡を訪ねて

賛助会員 高 橋 智

智

智

去る九月二十日、雨の日向路下佐伯惟治公の遺跡を巡つた一行二十二名は、中井平一郎北川村長の御案内で、最後に西南役の戰跡である可愛島山麓の、北川村大字長井字鐵野部落を訪ねた。

この部落に、天孫渡べ持つ傳の御陵と称せらるる古墳があり、その御陵のすぐ近くに雙青屋根の十タンを張つた農家がある。それが西郷隆盛が宿泊して、ここを本營とし、左兄玉魚太郎方であつて、この家又宮崎県指定史蹟であり、長く保存するため北川村で買ひとり、中津より